



仙台大学客員教授 元宮城県図書館長
伊達宗弘氏
登米伊達家第16代当主
仙台藩士の北海道開拓の歴史を研究
著書は伊達君代氏との共著
『仙台藩最後のお姫さま 北の大地に馳せた夢』など

宮城の歴史さんぽ道 特別編 第5弾

北の大地を拓く —亘理伊達家の北海道開拓物語—



エフエム仙台(Date fm)
いしがき 石垣のりこ アナウンサー
宮城県民共済ラジオ番組
「みやぎスマイルプロジェクト」担当
仙台生まれの仙台育ち

伊達宗弘 氏 × 石垣のりこ
アナウンサー

エフエム仙台(Date fm)

アナウンサー

石垣 有珠の大地・伊達市を築いた亘理伊達家主従が高く評価されているのはどうですか。

伊達 伊達邦成や家老・田村顕允が徹底的に現地踏査を行ったうえで、館主をはじめ領民全員が家族を連れて移住させ、「同心協力」「不撓不屈」の精神で果敢に大地に挑んだからでしょう。時代を先読みした先見性や、先住民に対する心配りも成功の一因と思われます。

石垣 ひとことで言えば世の中の動き

のまゝ只中でした。

石垣 当時の明治政府は北海道に対して

どのような考え方を持っていたのでしょうか。

伊達 当時の政府にとって大きな課題

だったのがロシアとの関係で、北海道の開

拓は急務のテーマでした。いち早く一部の

仙台藩士が自費で北海道開拓へ踏み切つ

たのは藩政時代から北方警備にあたって

いた仙台藩にとってそこが開発可能な地

域であることを承知していたからです。

石垣 北海道開拓を目指したのは、まさに混乱

のまゝ只中でした。

石垣 新しい仙台藩にとどまりましたが、1万4

600石から一気に65石へ。亘理伊達家が

南の武士だった自分たちが農民になること、つまり武土だつた自分たちが農民になること、つ

ましたが、亘理や角田、白石の家臣たちは

も成功の因と思われます。

伊達 600石から一気に65石へ。亘理伊達家が

新しく仙台藩にとどまりましたが、1万4

600石から一気に65石へ。亘理伊達家が

も成功の因と思われます。

伊達 60